
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL LUNES 25 DE JUNIO DE 1810.

SAN ELIGIO, OBISPO.

El jubileo está en la santa iglesia catedral.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 4 h. 45' y se pone à las 7 h. 15'. Debe señalar el reloj al punto del medio día 12 h. 2' 1". Es el 24 de la luna. Sale à las 12 h. 7' noche y se pone à la 1 h. 16' tard.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero:

Prim. baxa à las 2 h. 34' mad.

Seg. baxa à las 3 h. 11' tard.

Prim. alta à las 8 h. 51' mañ.

Seg. alta à las 9 h. 30' noch.

VARIEDADES. — GUERRILLAS.

Por los últimos partes recibidos por la junta superior de Guadalaxara en fecha del 19 de mayo resulta el desgraciado éxito que ha tenido la comision de Mr. Rosillé. Quando la division mandada por el coronel Vial retrocedió desde Sigüenza el 13 del corriente, dexó de combátir al Empecinado, constándole hallarse à tres leguas de distancia, y de consiguiente no tuvo efecto la comision del general Belliard. Pero esta á lo ménos la ha cumplido exercitando su furor y valor militar en dos ancianos y honrados vecinos del pueblo de Mandayona, á quienes asesinaron, llevándose al paso por Jadraque al corregidor y alcalde, y cometiendo otros excesos que degradan la humanidad. Cargado así de estos triunfos entró en Guadalaxara el 14 del corriente con estas inocentes víctimas arrancadas del seno de sus hogares á impulsos de la violencia.

Quando parecia regular que la division de Mr. Rosillé, que estaba en Budia, se retirase igualmente con los efectos robados de su iglesia parroquial, por un efecto de poca consideracion se le mandó pasar al pueblo de Valdeolivas; pero el suceso de esta expedicion ha sido tan desgraciado como temerario el arrojado de ejecutarla.

Nuestras tropas aguerridas que se dirigian por otro camino, apenas supieron la correría de estos bandidos, quando arrostrando los mayores peligros y á marchas forzadas fueron á encontrarlos, deseando vengar en estos hombres aquellos infames delitos que tanto perturban la sociedad. La infantería mandada por el coronel Don Rafael de Cuellar y Artacho, asociado de la de los coroneles D. Luis Gaston, D. Salvador Ozta, y D. José Martinez, comandante de la de Molina de Aragon, y la caballería por el coronel D. Juan Martin, todos á una se apresuraban por alcanzar al enemigo, y solo sentian la larga distancia que hacia caminar con impunidad la columna movible cargada de sacerdotes y alcaldes presos, y tambien de la plata de las iglesias de Salmeron, Valdeolivas y convento de PP. Carmelitas. La celeridad de aquella no fue tanta como la de nuestras tropas, ni la superioridad de sus fuerzas fue bastante para contener el arrojado é intrepidez de la caballería del coronel D. Juan Martin.

En la mañana del 16 se encontraron nuestras avanzadas con las suyas al salir de Trillo, y esto solo bastó para ponerse en consternacion toda la columna movible, y llenos todos de pavor y susto adquirieron aquella agilidad que manifiesta el ladron quando le persigue la justicia, y entregándose á una retirada rápida tomaron el camino de Brihuega. El fuego de las avanzadas de caballería fue tan obstinado como constante, y esto contribuyó á contenerlos algun tanto en su marcha, y á dar lugar á que el resto de la caballería, que estaba distante, pudiera acercarse al camino de Brihuega, y proporcionarle la ocasion de castigar unas víctimas llenas de delitos.

La Providencia que se cansa ya de sufrir á estos malvados tenia reservados estos precisos momentos para hacer ostentacion de la ignominia que los cubre, no ménos que de la gloria que

sigue á las tropas del esforzado D. Juan Martín. A poca distancia de Brihuega los alcanza este digno caudillo, y de una parte y otra se arma un reñido combate, que aturde á los pueblos por el vivo fuego con que se sostiene. La columna movable se asusta, y las águilas rapaces apenas tienen alas para huir de su presencia. Acosados desde el pueblo de Solanillos, empiezan á arrojar las mochilas para correr mas desahogados: la caballería desordenada abandona la infantería; ya pasa adelante, ya vuelve atrás, ya finalmente forman encrucijadas, presentando en todos estos movimientos el justo estremecimiento que les imponian sus crímenes.

En todo el camino hasta Brihuega quedaron muchos muertos y un crecido número de mochilas, que dexarán recomendada para siempre la memoria de la columna movable de Mr. Rosillé. Quando llegaron á Brihuega quisieron tomar el preciso alimento para sostener su desfallecimiento; y para proporcionarlo con mayor diligencia se adelantó el famoso D. Pasqual Calvo, comisionado de Salas para hacer mas feliz esta empresa. El fuego que les atormentaba en el camino fue todavía mas espantoso dentro de los muros de esta villa, aumentándose el número de muertos en ella, y entre ellos ha sido mui particular y satisfactoria la muerte de dicho D. Pasqual Calvo, titulado sobrino de Salas, por las singulares circunstancias con que ha señalado el cielo los últimos momentos de este malvado. Quando su lengua impura y sacrilega vomitaba las mayores blasfemias, y aun amenazaba al pueblo con el incendio y saqueo sino aprontaba las raciones con la brevedad que exígian las circunstancias, en este mismo instante le fue arrebatada la cabeza, y cayendo su cuerpo en el suelo fue un espectáculo de horror para todos quantos le miraban. Pocos momentos ántes de dar el último aliento empeñó el sagrado nombre de español para que le respetasen la vida, y hubiera sentido la indulgencia que dispensan las almas nobles y generosas, si con oportunidad hubiera dexado sus conocidos descaminos. Dexaron los franceses en el campo 43 cadáveres y mas de cien heridos: se logró libertar á los que llevaban presos y á poder papeles interesantes. Nuestra tropa manifestó aquel ardor y bello orden que hacen felices las empresas y ponen al enemigo en la mayor consternacion. (*Véase el diario del 21.*)

NOTICIAS DEL REINO.

En oficio del 29 último dirigido por el gobernador de la plaza de Mequinenza á la junta superior de Aragon y parte de Castilla se dice que habiendo el enemigo colocado una avanzada casi á tiro de fusil del castillo, y no permitiendo el terreno desalojarla con la artillería, dispuso al amanecer del 28 una salida con 150 hombres para desalojarla, como se verificó, á pesar de su obstinada resistencia; mas reforzado el enemigo con mui superiores fuerzas se retiró nuestra gente disputando siempre el terreno. Tuvieron los franceses 15 muertos, entre ellos un capitán, y se les vió retirar algunos heridos: nuestra pérdida consistió en 4 muertos y 6 heridos. — El 29 á eso de las cinco de la tarde se dexaron ver unos 400 infantes por el camino de Caspe con direccion á un cañon de hierro de á 18 colocado en las alturas á la otra parte del Ebro, el que fue cargado de modo que reventase, como sucedió, por lo que no pudieron apoderarse mas que del terreno.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 24. — El castillo del Puntal y una de las baterías de su inmediacion han hecho un vivísimo fuego á los enemigos, que habiendo dirigido desde el Trocadero los suyos á dos botes que desde el citado castillo iban á bahía consiguieron echar uno á pique, cuya tripulacion se salvó.

AVISO. *Dolores de la iglesia en su mayor tribulacion* Discurso místico curioso por un buen católico patricio, observador contemplativo, considerando á la santa iglesia en las criticas circunstancias actuales en que se halla. Papel alusivo á la situacion del dia de la religion cristiana. Se vende en la imprenta real, y en casa de D. Domingo Font y Closas, calle de S. Francisco.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno
por S. M., Plazuela de las Tablas.